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我们来读《马可福音》8：1-10。 草必枯干，花必凋谢，唯有神的话永远

坚立。让我们全神灌注地来听。 

对于这段经文，传道人该如何讲？这段经文我们大家都很熟。它和第六章

喂饱五千人的那段故事非常非常相似。不少传道人采取的方式是读完之后，马上

就把重点放到 11 节耶稣于法利赛人的冲突事件上去。因为他们不愿在这段经文

上多花时间。讲喂饱五千人那篇道的时候已经都讲过了，何必重复呢？另外一些

传道人则认为既然反复操练是学习的最佳方式，再讲一次对加强大家的记忆力有

好处。但这也未必就是讲解这段经文的最好方式。 

首先，让我们来一起看一看喂饱五千人和喂饱四千人这两个故事的相似之

处：两处都告诉我们几千人在矌野里听耶稣讲道；耶稣在两个故事里都对听众充

满了同情怜悯；两处他都问门徒们有多少饼；两次的回答都是杯水车薪；两次他

都让众人坐下，擘开饼之后分给众人， 使人人都得以饱足并且有余。 

由于两个故事如此相似，有些人说马可是用同一件事两次提出来，这里是

为下面法利赛人和门徒们的两个事件作引子。也就说他们认为两次提到的是同一

个故事。这种处理看上去很方便，的确有人就是这样认为的。 

神的儿女不都是这样健忘吗？以色列人在旷野缺粮断水的时候，不是几次

三番把神的恩典与大能给忘了个一干二净吗? 在我们这些基督徒的生活中不也

是一样吗？神以各种方式不断地看顾供应我们，可一但遇上难处，我们马上就开

始怀疑神是否真的会帮助我们，就好象神从来没有帮助过我们一样。 

所以说上面的解释是站不住脚的。这的确是两个不同的事件。要知道，在

四福音书中《马可福音》是最简短精炼的。他略去了许多故事。你可能会问马可

为何不象约翰那样，只记录下喂饱五千人的故事呢？马可选择了记录这两个故事

是有目的的。这两个故事的确非常相似，但不是同一件事。我们可以从经文上看

到。第一节说：“那时，又有许多人聚集”马可提醒我们，正如前面遇上过的情



景一样，众人又都是饥肠碌碌。下个礼拜我们讲 8：14-21 节时会看到，耶稣还

特意提醒他们“…你们还不醒悟吗？也不记得吗？我擘开那五个饼分给五千人，

你们收拾的零碎装了多少蓝子呢？” 所以，我们只要仔细查考一下这段经文，

就能看出它们是两个不同事件。虽然有许多相似之处，但也有许多不同之处。我

希望下面我们能从这些不同之处看到马可要告诉我们的是什么。 

前一个故事是五饼二鱼；这里是七个饼，几条小鱼。并且众人的饥饿程度

也有所不同：第一次是一天；这一次是众人在这里已经三天了。耶稣知道，若直

接打发他们走，有些人在路上恐怕就不行了。和前次一样，耶稣起了怜悯之心。

在前一个故事里，马可告诉我们“耶稣出来，见有许多人，就怜悯他们，因为他

们如同羊没有牧人一般”（6：34），而这一次耶稣至少看上去关心的是他们的身

体“…我怜悯这众人，因为他们同我在这里以经三天没有吃的了”（8：2） 

前一次耶稣让大家一排一排坐下；这一次他只是让大家坐下；前一次剩余

了十二蓝子；这次七蓝子。我们的确能看到不同之处。如果我们再仔细地查考这

段经文，就会看出马可之所以要记录这个故事是有目的。

首先，我们看到在这之前曾发生了两件事，并且两件事都发生在外邦人境

内。记不记得上两个礼拜我们学习的叙利腓尼基妇人的信心（7：24-30）和那聋

哑人（7：31-36）的故事？上次我们讲过，那位叙利腓尼基妇人的女儿被污鬼附

着，来到耶稣这里求医治。耶稣说，对不起，饼是给儿女的，不能给狗。我是为

以色列来的。她回答说“主啊，你说的对！但狗在桌下也吃孩子们的碎渣儿”。

上次我们提到过，旧约里“狗”的含意和我们今天对狗的概念完全不同，那是指

外邦人的贬意词。这番回答赢得了救主的首肯，医治了她女儿。也就是说，对于

神的恩典，她是不合格的。同样，你我这些外邦人对于神的恩典也的的确确是没

有资格的。 

接下来也是在外邦人之地，有人把一个聋哑人带来见耶稣。耶稣也同样施

怜悯医治了他。然后就是今天的这个故事。这里说是野地，但不是第 6章的旷野

之地。这里地处加利利东边，是外邦人的地方。但地点本身还不足以说明这群人

就是外邦人。马可接着又给了我们提示。“耶稣说...就必在路上困乏，因为其中

有人从远处来的...）。这句话在我们看来除了指有些人住的较远之外，或许没什

么特别的地方。但仔细看一下马可所选用的词就可以帮助我们了解。“远处来”



这个词在旧约里曾多次出现，指的就是外邦人。比如说米甸人欺骗约书亚，说他

们是“从远处来的”用的就是这个词。以赛亚论到外邦人时用的也是同一个词。

在以圣经为中心的犹太人观点里，耶路撒冷是世界中心，那么远处来的必然都是

外邦人。因此，这里说“远处来的”指的就是从外邦之地来听耶稣教训的外邦人。

有意思的是，这些外邦人竟心甘情愿地连续三天在那里听耶稣的教导。 

因此，从马可对这两次神迹的描述上我们至少可以看到，第一次的五千和

这一次的四千是两个不同的人群。并且我们可以肯定，第一次的五千人是犹太人。

何以见得？这从耶稣用的词上可以明显地看出“...他们如同羊没有牧人一

般...”这正是神在旧约中对以色列民的描述。请看以西结 34：11-15： 

“主耶和华如此说，看那我必亲自寻找我的羊，将他们寻见。牧人在羊群

四散的日子，怎样寻找他的羊，我必照样寻找我的羊。这些羊在密云黑暗的日

子四散到各处，我必从那里救他们回来。我必从万民中领他们出来，从各国内

聚集他们，引导他们归回故土，也必在以色列的山上，一切溪水旁边，境内一

切可居住之处牧养他们。我必在美好的草场牧养他们；他们的圈必在以色列高

处的山上。他们必在佳美之圈中趟卧，也在以色列肥美的草场吃草。主耶和华

说，我必亲自作我羊的牧人，使他们得以躺卧。” 

这五千人是神的子民，他们如同羊没有牧人。他们需要牧人，他们需要一

位王。耶稣就是在旷野赐下嗎哪喂饱神子民的那位神，就是先知所预言的那位将

要来带领、牧养以色列民的的牧人，就是他们的王。这就是马可在喂饱五千人这

个故事里要告诉我们的。 

但马可对这四千人却没用羊和牧人这样的话。那么这次喂饱四千人的故事

里要告诉当时那些和今天我们这些外邦人的是什么呢？第 6 节他吩咐众人坐在

地上。乍一眼看上去这句话可以一带而过。但你若仔细看一下原文才知道，这里

“坐下”是指坐在餐桌边上。当时犹太人吃饭不用凳子，是靠着桌子坐在地上的

吃的。这一“坐下”动作含有和朋友庆祝一下、愉快享受的意思。也就是说，耶

稣是邀请众人坐席！他和门徒们吃最后代晚餐时用的也是“坐下”这个词。 

第二个不同之处是，上一次剩十二蓝子，这次七蓝子。我们会以为人多吃

剩的多，所以五千人剩十二蓝，四千人剩七蓝。 但事实上两处的“蓝子”用的

也不是同一个词。上次是蓝子，这次是筐子，就是人们把保罗从大马士革城墙上



放下来所用的“筐子“一词。所以从数量上说，我们不能确定哪一次剩的多。但

我们的确知道这两个数字不同。这并非偶然。我们都知道“十二”在圣经里有重

要意义。比如以色列的十二个支派。“七”同样也有特殊意义。整本圣经里“七”

代表了“完全” 、“完美”。可这与这个故事有什么关系呢？马可为何用“七”

蓝呢？让我们来仔细考察一下门徒们提出的疑问：“从那里得饼让这些人吃饱

呢？”（8：4）在犹太人的思维里，神会在旷野里来到他们中间赐下嗎哪喂饱他

们。这就是他们的故事，他们的人生。他们是神的子民，是神特别眷顾的。历世

历代以来，神一再地为他们提供一切。但这里是一大群外邦人。马可从门徒们的

口里提出的问题是：要喂饱这样一大群外邦人，资源来自何处？马可的答案是：

同样一个资源、同样一位牧人、同样一位君王。他就是道成肉身的耶和华。他在

自己里面有丰丰富富，不仅有供应以色列入的饼，也同样有供应外邦人的资源，

有足够的饼来喂饱以色列人和外邦人。这样看来，这个故事里明显地表明外邦人

也包括在耶稣基督的应许和他的救恩之内。那位叙利腓尼基妇人和她的女儿不正

是个例子吗？耶稣来了，那既聋又哑的外邦人不也一样得了医治吗？ 

记不记得耶稣的话？“我该不该把给儿女的饼给狗呢” 记不记得那妇人的

回答？“我知道自己是狗，但我愿呆在桌下。请让我拣些碎渣吧”这里马可告诉

我们，耶稣是对在旷野里坐席的人们说“我该不该把儿女的饼给狗呢？对，我要

给他们。他们不仅要呆在桌下，他们也要与我一起坐席。我带来的救恩足够满，

我的饼足够多，犹太人和外邦人都可以在我的桌上坐席，饱餐之后还富富有余。

这些狗们将要与儿女们同坐，他们也成为我的羊，成为儿子”。这位基督就是这

一切丰盛的源头。“我就是天上赐下的粮。我将命舍去。我是全能的救主。此救

恩超越以色列的国界，此救恩将遍及天下。” 

这里我不是咬文嚼字。今天上午我们读过《以赛亚书》25：1-9。马可不仅

仅是告诉我们此时此景，他的话语里不时地有启示。耶稣是通过这个故事在应验

旧约先知们的预言，来启示他的神性。是什么使得他对这些狗们说：“你们来坐

席，我给犹太人的也一样要给你们”？这里的“怜悯”一字在西腊文里就含有从

心里发出的同情，怜悯。因为他知道他们的光景，知道他们饥饿无比，他如不喂

他们，他们在路上会支撑不下去的。（注：和合本译作“困乏”,英文译为“倒在路

上”）。说到路（合和本大部分译作“道”），我们在后面的章节里会看到，正如马



可一开头就宣告的：“...预备道路...”神要来预备一条路，一条救恩之路，一

条领他子民出埃及之路，领他的儿女从罪的为奴之家走进平安天家的路。假如他

不起怜悯之心，他们就必倒在路上。 

你去读一读旧约，读一读《以赛亚书》。有意思的是，神来拯救他子民的时

候，仇敌，即那些不义的、污秽的外邦人必要倒在路上。然而这里基督耶稣对他

们充满怜悯，不忍看着他们倒在路上。圣经告诉我们，在我们还作罪人的时候，

基督为我们死在十字架上.他的救恩只建立在一个前提下、一个基础上。我们在

坐的绝大部分人没有任何遗传血统与神的应许有份。我们都是外邦人，未受割礼，

在神的諸约之外。我们的祖先也从未听到过神的救恩。神若任我们自行其路，我

们都必在自己的路上灭亡，都必要来到神的审判之下。 

然而圣经却告诉我们，这位丰丰富富的神对我们动了怜悯，从天上为我们

赐下粮来。若不是神从他自己里面向我们动了怜悯，没有任何东西可以救我们。

这也正是为什么你我今天可以坐在这里。我们里面没有任何东西可以使我们配得

神的恩典，没有任何东西可以使神说“哦，我知道他们会信我”。单单是神的怜

悯，神的行动，差他的儿子，处女怀孕，生在律法之下，全守了律法，献上自己

作了多人的赎罪祭。好叫我们可以在他的这张桌子上坐席（注：我们教会每个主

日讲道之后都领圣餐，此时普牧师指的就是讲台下面放圣餐的桌子）。这是何等的恩典

啊。 

让我们一起来祷告。 


